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从2006年开始，我意外地进入一家服装企业干企划，从那以后，大概在服装行
业一共干了十年左右。

这是我做过最长的行业，以致于我现在每次去逛商场，看一眼服装品牌，就知
道是哪里的牌子，吊牌价倍率，至于一家店的装修成本、人员成本、商场扣点
、客流转化率、坪效等等，站在门口看个十分钟就能估个大概，几乎到了信手
拈来的地步。

我跟其他男人不一样，我到现在还很爱逛商场，拿起一件衣服就忍不住算它的
成本，活生生搞成了职业病。

后来我离开了服装行业，在网络上卖过手机、台灯、电动摩托、护肤品、小家
电等，从事这些行业后，我突然惊醒过来：

原来以前干服装行业TM这么苦逼！

好多行业只要将产品弄好，常常一两年才换一次产品，平时就安安心心做营销
，SKU也不多，不需要太多仓库，销售进入正轨后，一两年都不怎么操心。

而服装行业是如此痛苦，一年四季要更新四次产品，齐色齐码导致SKU又多又
杂，每年要不断循环地设计产品、发单、质检、拍画册、搞订货会、商品上架
、下架，加上实体店设计、各省招商等等，一年到头把全公司搞得疲惫不堪，
很少很少有休息时间。

最痛苦的是容易积压库存，服装公司辛辛苦苦赚来的那点微薄利润，最后都变
成了库存堆在仓库里。

我曾经去过国内几家一线服装公司的仓库，那库存多得堆在货架上一眼望不到
边，过季的衣服很难卖掉，三年后衣服都老化到只能当抹布处理。

做了其它行业，我才知道以前在服装圈过的什么日子，又苦又累又操心，利润
薄风险高工资低，服装跟餐饮一样，是深度劳动密集型低端产业。

尝试了别的行业后，我下定决心这辈子不碰狗日的服装，小日子也过得轻松多
了。

我一生最放松的时光是2017年到2018年，每天上班两小时就把活干完了，每
个月还能挣不少钱，每天就开着辆破车到处爬山、逛野湖，在深山里追着野狗
和白鹭跑。
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直到我后来莫名其妙做自媒体了，还全国到处跑，因为我常年在珠三角工作生
活，接触的都是私企，但在全国大部分城市，拿出来当案例的常常都是当地国
企，好家伙，突然发现，还有挣钱更轻松的！

特别是烟草、石油、银行、通信几大行业。

我在湖南常德调研时，发现这里有家特别舒服的龙头企业，就是生产芙蓉王、
白沙烟的常德卷烟厂。

这家工厂正式在岗员工仅2600人，算上其他分厂以及临时工之类8500人，正
式员工工资一般在8千到一万一个月，五险一金和奖金另算，2020年产值563
亿，纳税达到了湖南省第一，是常德人打破头都想进的企业。

2020年常德的纳税达到了312亿，全湖南排第三，烟草公司贡献巨大，而我老
家邵阳没这种好企业，纳税只有可怜的66亿，排在全省第10------内地城市都
没有充分工业化，纳税金额都很低，像沿海的东莞2020年纳税额就达到了177
5亿元，邵阳连东莞的零头都不到。

高额的税金使常德在湖南看起来像个另类，他们的基建比湖南其他城市明显要
好一些，道路宽阔整洁，道路两旁绿树成荫，这些都是良好的财务状况带来的
基建福利。

常德卷烟厂只是全国卷烟厂的细节展现，中国3.5亿烟民，2021年抽掉的香烟
纳税总额高达1.35万亿元，刚好等于中国当年的军费开支。

香烟的利润极高，一包65元的软中华，其成本大约不到3块钱，使香烟行业整
体毛利率达到了74%。

所以香烟的税率也极高，一包50元的香烟，烟叶税、增值税、消费税、城建税
、印花税、企业所得税、个人所得税加起来要占23.82元。

香烟行业的高利润、高税率，是国企垄断的结果，在中国私自生产香烟是要吃
牢饭的，外国品牌也无法进入中国销售，香烟也不是什么高科技行业，几百年
技术口味不会变的那种，垄断起来收益稳得一批。

现代的香烟垄断，就是古代的盐铁专营，是为了政府运营创造稳定收益的重要
来源。

石油企业也差不多爽。
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像我调研过的延长石油、大庆油田，石油企业的工人在前期建设时，苦是真的
苦，开荒牛一样苦，但只要把摊子搞定，企业进入正轨后，后面收益爽得飞起
，退休金也相对较高，石油员工通常都有较强烈的优越感，一直到全球石油价
格下跌，或者油井采完，石油工人的优越感才逐渐消失。

后来我发现，赚钱容易来钱快的大行业，好多都是被国企垄断的，民企干的都
是竞争极激烈、利润相对较薄的行业。

比如苦逼兮兮的服装、餐饮行业，行业内卷热火朝天，内部厮杀极其惨烈，我
十年前圈子里熟悉的服装品牌，比如美特斯邦威、森马、以纯、班尼路、真维
斯等，现在商场很少能找到他们的店铺，基本已经死得七七八八，美邦这个龙
头老大，2022年半年报亏损了6.2-6.8亿元，连员工工资都开始拖欠。

拖欠员工工资是一个非常危险的信号，一家正常的企业不到山穷水尽，绝不会
拖欠员工工资，因为拖欠工资太伤公司士气，但凡脑子正常一点的老板，都不
会为了这点蝇头小利让公司凝聚力和声誉造成损害。

我自己在经营企业时，绝不会动发工资的现金流，因为我打工15年，知道打工
人极痛恨拖欠工资的行为，基本上这家企业有一次拖欠工资，同事们第一反应
就是这家公司肯定要倒了，大伙快跑啊，再不跑来不及了。

目前我国的民企数量，从2012年的1085万户，增长到了2021年的4457万户
，也占到了全国企业总量的92%。

中国民企500强里，有近六成在制造业，达301家，具体细分是钢铁行业65家
、综合类商业（比如复星集团，珠宝制药地产医疗啥都干）36家、建筑业34家
、批发业29家、机械制造28家、计算机通信27家、石油煤炭25家、房地产25
家、有色金属20家、化工类18家、软件业5家。

制造业的老板都是闷声发大财，不像房地产老板那样张扬，像青山控股、中天
控股、多弗集团这种，许多人一辈子没听过他们名字。

当然我们不能盯着这些民企500强来分析问题，2021年净利润1238亿的腾讯
、1137亿的华为、577亿的阿里，是民企里最靓的仔，中国绝大部分民企是一
年几百万到几千万的营业额，养着十几到上百号人，挣着5%到15%左右的净
利润，公司上上下下为了活下去操碎了心，总体是相当苦逼的。

但是民企承担了全国最重要的就业任务，全国城镇80%的就业是民企解决的，
2021年全国城镇总就业人数达4.68亿人，也就是3.75亿是民企消化掉了。
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上面列出的全国民企500强，2021年总共只解决了1094万人的就业，这部分
的高薪人口不是普通人的数据，还有3.65亿人是苦哈哈拿着四五千块钱一个月
，每天累死累活地干。

我常年从事的服装行业，就业人口达1620万，上游的纺织业另养活了1103万
人，我们每年生产712亿衣服，创造4.5万亿销售总额。

中国餐饮行业就业人口达3000万，分布在全国930万家门店里，一年产业规模
达4.7万亿元。

中国另有1100万滴滴司机、700万外卖小哥、450万快递员、1700万货车司
机、1120万美容美发人员（120万家理发店）、2000万收银员（700万家小
卖部）、1000万沐足技师（30万家沐足企业）、5000万建筑工人、1.2亿制
造业工人等等，这些才是中国的基本盘。

这些人才是中国就业的主力，他们没有高薪，平均月收入在4000-6000之间。

比如建筑行业的农民工，平均月薪是4699元，收银员多在3000-4500元，快
递员一般在5000-7000之间。

是中国的民营企业，和这些默默无闻的平凡人，贡献了50%的税收、60%的G
DP、80%的城镇就业。

这些苦逼的民企，创业成功率大约只有5%，每年都在艰难求生，一有风吹草
动就无比紧张，常常受不起折腾，光2021年就有390万户民企注销。

根据我跑全国各省的观察，一个地方上有几家大国企，会使当地GDP看起来还
行，但惠及不到大部分人，因为大国企往往能带动的就业十分有限，所以河南
河北好多城市，GDP看着还可以，但人民生活质量明显要比湖南湖北差。

只有民企活跃的地方，才可以提供充分就业，人民的生活质量才有保障，而中
国的民企，主要集中于浙江、江苏、广东三省，次要集中于上海、山东、北京
、福建几地，普通人想要好好工作，就只能往这几个地方跑。

内地的成都、武汉、重庆、长沙、郑州、西安、合肥、昆明、贵阳、南宁这几
座城市，看起来都比较繁华，但这只是浅表现象，实际上这些城市因为民企数
量较少，想在这些城市找一份稳定的高薪工作非常困难，有大量年轻人无法就
业，被迫前往长三角珠三角找工作。
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民企往几个地方扎堆也是没办法的事，因为产业上下游都要放在一起才省成本
，而长江入海口和珠江入海口就是成本最低的自然选择。

内地大城市里，尤其成都、武汉、郑州、重庆四座城市人口太多，常常只能向
求职者提供销售、客服这种基础型岗位，面试的时候HR一顿瞎忽悠，分分钟月
入过万，真正谈工资就只能给到2500至3000元的底薪加提成，小伙子好好干
，我们公司前途无量。

在这些城市，年轻人能上20万年薪的工作岗位，其实十分稀少。

一条简单的总结：

国企多的地方，当地大部分人不一定富裕，民企多的地方，当地大部分人肯定
相对富裕。

以前我介绍湛江时，介绍过当地最大的企业是中科炼化，2022年这家企业完成
千亿产值，差不多相当于湛江一个市25%左右的GDP，湛江四大企业年产值相
当于全市一半GDP，但贡献的就业太少，湛江普通民众并不富裕。

其实洛阳、唐山、大庆、岳阳，也差不多是这种情况。

有些地方的高人均GDP，含有大量的水分，主要就是大国企撑起来的。

国企手拿烟草、石油、通讯等垄断部门，看起来是过得爽，但爽是要付出代价
的。

因为国企要做一些社会公共服务的行业，比如发电站、网络基站、自来水、水
库；也要参与投资巨大而回报周期极慢的项目，比如航空航天、铁路、公路等
；另外还要将赚来的钱拿去建设军队保卫国家，并要保证军工企业的发展，比
如军改、歼20、航母。

成飞沈飞这种军工企业，一开始是肯定不赚钱的，可能一亏亏几十年，需要国
家慢慢投入养活，这种行业民企害怕风险不会参与，更没有那么多资本亏这么
长时间。

所以不要看到国企搞垄断效率低就仇恨国企，也不要看到民企利润低草台班子
就瞧不起民企。

他们各有各的职责，各有各的作用，他们是协作关系，不是敌对关系。
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在2000年代，中国许多媒体天天抨击国有企业，我曾经深受影响，以为私有化
可以解决一切问题，一私有就有了效率和质量，现在想来当初的想法真是幼稚
。

在2020年代，社会风气一变，中国开始整治资本无序扩张，年轻孩子一听到资
本两个字就会怒发冲冠，民企突然战战兢兢，生怕有一天被国有化了。

前面说阿里2021年净利是577亿，但阿里2020年净利还是1512亿，阿里下跌
之惨重有目共睹，原因也是众所周知。阿里、滴滴、美团等不断遭到处罚，突
然成了中国民企老板心中的一块心病，害怕自己成为下一家被处罚的公司。

活下来的民企老板苦熬大半辈子，才累积下手里头这点资产，见到这种现状，
突然失去了安全感。

在俄乌战争、新冠疫情，以及经济下行的叠加影响下，民企老板内心惶惶，去
年政府推出新版的农村供销社和国营食堂，社会心理冲击相当大，我见到一家
投资公司的人时，他们甚至直接问我这是不是又要全面开始搞国有化了？

他们说他们常年跟私企老板打交道，会不会全面国有化，都快成了私企老板们
的一块心病。

我费了老大劲跟他们解释，供销社其实是国营农业公司，国营食堂其实是城市
社区福利设施，是旧瓶装新酒，又讲了民企与国企的不同职能，才让对方略放
了心。

中国国情特殊，在改开前全国没有私企，许多人害怕回到改开前的状态，大量
私企老板出生于1960-1970年代，他们对改开前的生活还十分熟悉，作为私企
老板，产生这种恐惧感是正常的。

新中国前三十年的境遇极其特殊，可以说拿出全国资源全力保主权，是在这种
特殊背景下，才使新中国的发展一直受到极大打压，前三十年没有私企，是当
时高压生存环境下，各种特殊现象之一。

新中国成立后，其实只有第一个五年发展计划是顺利执行的，国家经济发展也
就正常了几年。

从“二五”开始，就因为中苏关系破裂被打断，之后美国入侵越南，我们同时
跟美苏两线敌对，被迫启动了大三线建设，以保住我们那点来之不易的工业火
苗，将原本就不挣钱的工厂陆续迁到中西部。
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这一系列举动给国家造成了极沉重的财务负担，使中国迎接一波又一波的经济
危机，以及其它衍生的社会危机，直到尼克松访华中美关系和解，我们才有机
会腾出手搞经济，而此时距离第一个五年计划已经过去了整整20年。

改开前中国跟世界巨大的差距，其实就是这20年，我们经济原地不动，而世界
的剧本都从欧洲复苏走到亚洲四小龙了。

前三十年高压发展路径，使我们被迫坚持搞城乡二元化，以对冲1958-1978年
这20年的经济痛苦，等到1978年宣布改开，1982年中苏关系缓和，国家进入
正常的经济发展阶段，城乡二元化逐渐瓦解，农民也开始进入城市，这时候私
企才得以有空间释放出来，从1984年开始，中国第一家私企光彩实业便正式诞
生。

前三十年的全面国有化，是特殊环境下的产物，如果我们“二五”没有被打断
，民营私企诞生的时间将会大大提前。

民企是解决民间就业的最重要手段，没有谁脑子不清醒要把民企都国有化，民
企能干的事情国企干不了，比如服装和餐饮这两大行业，这么苦逼琐碎利润低
，国企绝不可能干好。

强行国有化不仅会把这种行业折腾死，还会把经济拖进死胡同，造成激烈的社
会矛盾。

中国民企老板完全可以把心放肚子里，这种事情在中国不会再发生。

事物往往具有两面性，比如房地产的发展解决了地方政府的财源，但房地产也
带来了极大的经济泡沫，需要挤压泡沫刺破危机。

民企的无序扩张有时候也会给社会带来动荡，阿里当年惹上麻烦，就是因为那
场演讲关系金融，而金融素来是不能轻易动摇的领地，以此为分界线，引发了
一系列对互联网企业的整治。

但我们应该注意到，对民企的部分扼制只发生在互联网和房地产，实体制造业
的民企没有惹上任何麻烦，民企500强还是大量扎堆在钢铁机械综合商业，部
分互联网公司扩张有了阻力，利润下降了，但并不是生死问题。

这说明这几年来，对于一部分民企的整治，是经济上的踩刹车，而不是要将民
企国有化，民企老板们的担心是多余的。
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从2022年末开始，大量支持民企发展的消息陆续传出，房地产也能正常融资，
说明踩刹车的阶段过去了。

从2023年起，房地产和互联网应该是渡过了最艰难的阶段，会回到过往的状态
。

文章结尾我想讲一个故事。

好多年前，我一朋友去俄罗斯旅游，到莫斯科时，他花了500美金，邀请俄国
一位著名的历史学家共进晚餐，只为了听听这位历史学家分析俄罗斯民族。

那位学者说，俄国人有十分偏激的一面，列宁时说搞社会主义，就全国人民一
扭头彻彻底底搞社会主义，沙皇一家都给杀了，到叶利钦时说搞私有化，就迫
不及待急吼吼地搞起来私有化，结果把国家搞成现在这个鬼样子。

做事情不留缓冲余地，是造成俄罗斯今天身陷危局的重要原因。

我们在摸索中国经济发展时，切不能走俄国人的老路。

民企与国企到底怎么发展，配比是多少？各自负责哪个领域？谁擅长做什么？
谁不擅长做什么？这都是我们花了几十年慢慢摸索出来、实践出来的。

我们要尊重每一种合法合理的经营方式，不瞎折腾，有利于人民的，就是最好
的。

我们要记得：

国企是星辰，民企是烟火。

国企是国家的上限，民企是国家的下限。

他们是相互协作关系，他们不是相互敌对关系。
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